

Porte du Jura a la particularité et la chance de s'étendre sur diverses zones géologiques et géographiques, offrant une mosaïque de paysages riches mais souvent inattendus. Ceux de la plaine de Bresse en font partie. La partie occidentale du territoire est encore typique de cette région habituellement différenciée en trois zones: **la Bresse bourguignonne, située dans le département de Saône-et-Loire, centrée autour de Louhans-Châteauenaud ; la Bresse savoyarde, dans l'Ain et dont la capitale est Bourg-en-Bresse ; la Bresse jurassienne, territoire situé à l'ouest du Jura.** Ces distinctions sont notamment le résultat de découpages historiques, la Bresse s'étant retrouvée au cours des siècles à la frontière de différentes puissances, fractionnée et parfois objet d'échanges.

La zone d'Appellation d'Origine Protégée de la volaille de Bresse – « reine des volailles et volaille des rois » comme l'écrivait Brillat-Savarin – s'étend sur 275 communes des trois départements, dont une partie de Porte du Jura.



Territoire de traditions rurales, la Bresse possède un folklore riche encore prégnant au travers des patois, de l'architecture, du mobilier ou de certains usages comme les conscrits.

Une culture vive

L'Écomusée de la Bresse bourguignonne

Pour tout connaître de la Bresse d'hier mais aussi d'aujourd'hui, l'Écomusée de la Bresse bourguignonne est l'incontournable. Depuis 1981, le château départemental de Pierre-de-Bresse propose expositions permanentes et temporaires à partir de ses collections Musée de France mais aussi de créations contemporaines afin de faire découvrir toutes les facettes de ce territoire dont les habitants étaient surnommés les « Ventres jaunes ».

Un réseau est également implanté sur le territoire pour cibler quelques particularités historiques, techniques, agricoles, etc. Ainsi, à Louhans, le Musée de l'Imprimerie vous transporte dans l'atelier de rédaction et d'impression du journal l'Indépendant du Louhannais et du Jura. Si le titre existe toujours, les machines ont cessé de fonctionner ici dans les années 1980 mais font toujours émerveiller les yeux des visiteurs et acteurs de ce lieu de visite resté dans son jus et reprenant vie à l'occasion d'événements, visites et démonstrations.

À Saint-Germain-du-Bois, l'Écomusée amène à se questionner sur l'évolution de l'agriculture et de l'alimentation sur le territoire en présentant matériel traditionnel, premiers tracteurs conçus par d'ingénieurs mécaniciens locaux mais aussi productions actuelles au travers de portraits d'hommes et de femmes travaillant la terre aujourd'hui.

À Ménétreuil, c'est l'eau qui est au cœur de la visite du Moulin Musée. L'eau pour faire fonctionner cet ancien moulin situé dans la campagne bocagère bressane telle qu'on se l'imagine,



mais aussi l'eau comme terreau de ressources telles que la laïche ayant permis l'implantation d'une importante activité de fabrication et de rempaillage de chaises. L'eau comme richesse naturelle mais aussi de pratiques culturelles telles que la pêche.



Terre de bois et d'étangs

Ce territoire d'une superficie de 4 000 km² est caractérisé par un sol argileux, un réseau hydrographique dense et la présence de zones boisées.

L'une des premières mentions de la Bresse évoque d'ailleurs « Saltus Brixia », « saltus » signifiant région boisée ; certains érudits locaux ont évoqué le fait que Brixia ferait peut-être référence à la déesse celtique éponyme des eaux.

Terre de bois et d'étangs, le brouillard y avait ses habitudes et la campagne bressane était le décor de bon nombre de superstitions et croyances : dames blanches, vouivre, cloches englouties, mèrengueule, orjus...

L'étang de Crève-cœur

Quelques étangs s'offrent à vous sur le secteur bressan de Porte du Jura. D'ailleurs, là, les puits remplacent les fontaines de la partie « plus montagnarde » du territoire. Si certains sont privés et assurent viviers de pêche ou d'agrément, la commune de Beaufort-Orbagna a aménagé celui de Crève-Cœur. Le temps de faire une pause détente et de profiter de la faune et la flore.



Un habitat né du sol

Le Gîte des Caravottes

*I*dée séjour

Entre Bresse et Jura, le gîte des Caravottes vous accueille dans un cadre entièrement neuf, aménagé avec goût et des matériaux nobles. Les enfants apprécieront la mare avec les animaux (moutons, poules, canards...) et le domaine de plus de 2 hectares pour gambader ! C'est l'endroit idéal pour passer un agréable séjour en famille ou en duo. Le gîte propose une belle chambre double s'ouvrant sur une terrasse avec vue panoramique sur les environs. La salle de bain ouverte avec sa belle baignoire sabot lui confère beaucoup de charme.

À 500 m de la Voie Verte, enfourchez vos vélos depuis le gîte pour une balade tranquille et sécurisée !

Le tout, dans un village doté de commerces et restaurants, à 2 minutes de la sortie 8 de l'A39.

Par le passé, le Bressan a exploité au mieux les ressources qu'il avait à sa disposition : la terre pour la confection des briques, tuiles, carrons et autres poteries domestiques ; le bois pour la charpente et les pans de bois ; le chanvre pour la confection de cordes et tissus ; le maïs pour l'alimentation humaine et celle des volailles ...

Si l'habitat était dispersé, chaque ferme possédait à proximité de quoi assurer son fonctionnement : mare pour abreuver le bétail, parcelles de terrain bordées de haies, taillis pour le bois de chauffage, osier pour la confection des paniers, un verger pour la goute, la piquette ou encore le vin cuit et quelques pieds de vigne pour la consommation de vin.

